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Niederschrift
Gremium: Finanzausschuss
Sitzungsnummer: FA 17/93 Sitzungsdatum: 15.02.2017
Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr Sitzungsende: 21:25 Uhr
Sitzungsraum: Sitzungssaal im Rathaus Tornesch, Wittstocker Str. 7

Anwesende Mitglieder

Sitzungsleitung
Herr Andreas Quast - CDU Tornesch Ausschussvorsitzender

Gremienmitglieder
Herr Sven Baumgart - FDP Tornesch Ausschussmitglied (bgl.)
Herr Klaus Früchtenicht - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Artur Rieck - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Peter Schley - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Peter Sörensen - CDU Tornesch Ausschussmitglied (bgl.)
Herr Ronald Trieb - SPD Tornesch Ausschussmitglied (bgl.)

Verwaltung
Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Bürgermeister
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Herr Jörg-Andreas Rechter - Verwaltung 
Tornesch

Fachdienstleiter

Frau Frauke Hübsch - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiterin
Frau Sonja Mußmann - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiterin
Herr Holger Scholz - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter
Frau Angelika Timm - Verwaltung Tornesch Empfang
Herr Dirk Goldau - Verwaltung Tornesch Protokollführer

Gäste
Frau Gertrud Feil FC Union Tornesch
Herr Carsten Richter FC Union Tornesch
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage
Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit   
2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde   
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 07.12.2016   
4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten 

Beschlüsse 
  

5 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
6 Bericht der Verwaltung   
7 Rückfragen zu den Quartalsberichten   
8 Jahresabschlüsse der GGT für die Wirtschaftsjahre 2010 bis 2013  VO/17/021
9 Terminabsprache der Finanzausschuss-Sitzungen zur 

Haushaltsberatung 2018 
 VO/17/020

Nicht öffentlicher Teil

10 IV. Quartalsbericht 2016 des FC Union Tornesch zum Betrieb des 
TORNEUM 

 VO/17/019

11 Bericht der Verwaltung   
12 Anfragen von Ausschussmitgliedern   

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Beschluss: 
Der Ausschussvorsitzende Andreas Quast eröffnet die Sitzung und stellt die 
Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Gegen diese und seine weitere Feststellung, dass 
die Einladung nebst Tagesordnung ordnungsgemäß und fristgerecht ergangen ist, werden 
keine weiteren Einwendungen erhoben. Die Tagesordnungspunkte 10 und 11 werden 
getauscht. Hinzugefügt wird ein neuer Tagesordnungpunkt 12 „Anfragen von 
Ausschussmitgliedern“.

Die Beratung und Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte in nichtöffentlicher Sitzung 
wird ebenfalls beschlossen.  

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 

TOP 2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf: 
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Fragen aus Reihen der Einwohner/Innen werden nicht gestellt.

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 07.12.2016

Beschluss: 
Gegen die Niederschriften über die Sitzungen des Finanzausschusses vom 30.11.2016 und 
07.12.2016 werden keine Einwendungen erhoben. Sie gelten somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 

TOP 4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
Der Ausschussvorsitzende gibt bekannt, dass in der letzten nichtöffentlichen Sitzung des 
Finanzausschusses keine Beschlüsse gefasst wurden.

TOP 5 Anfragen von Ausschussmitgliedern

Beratungsverlauf: 
RH Manfred Fäcke stellt die Frage an die Verwaltung, wie der Sachstand zur Erstellung der 
Eröffnungsbilanz ist. Die Verwaltung erläutert, dass aufgrund des Virus die Dateien für die 
Feuerwehr und den Bauhof nochmals erarbeitet werden müssen. Man geht davon aus, dass 
die Eröffnungsbilanz bis zur Juli-Sitzung fertig ist.

TOP 6 Bericht der Verwaltung

Beratungsverlauf: 
Die Verwaltung teilt den Ausschussmitgliedern mit, dass mit der Genhmigung des städt. 
Haushaltes 2017 in den nächsten Tagen zu rechnen ist. Das Genehmigungsschreiben der 
Kommunalaufsicht wird den Ausschussmitgliedern zugesandt.

TOP 7 Rückfragen zu den Quartalsberichten

Beratungsverlauf: 
RH Manfred Fäcke stellt zu den Quartalsberichten die Rückfrage, ob im Moment davon 
ausgegangen werden kann, dass die Abschreibungen auf das Anlagevermögen, Teile der 
internen Leistungsverrechnung des Bauhofes und Kostenerstattungen der Zweckverbände 
noch nicht im Quartalsbericht berücksichtigt sind. Von der Verwaltung wird dieses bejaht. 
Auch die Gewinnanteile an verbundenen Unternehmen finden sich noch nicht im aktuellen 
Quartalsbericht wieder, da die Gesellschafterversammlungen noch erst stattfinden und dort 
erst über die Höhe der Ausschüttung entschieden wird.

Zudem möchte RH Manfred Fäcke gerne erläutert wissen, warum sich die Erträge für die 
Vermietung der Uetersener Str. 27 halbiert haben. Von der Verwaltung wird mitgeteilt, dass 
das Objekt nicht das ganze Jahr voll vermietet war.
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Zum Haushaltsansatz bei der Unterhaltung der Gemeindestraßen wird von der Verwaltung 
darauf hingewiesen, dass es sich bei der Nichtausschöpfung des Haushaltsansatzes um 
noch abzuwickelnde Aufträge aus 2016 in 2017 und von neugebildeten Haushaltsresten 
handelt. Schlussrechnungen liegen der Verwaltung auch noch nicht vor.

Auf Rückfrage von RH Manfred Fäcke zu den Haushaltsüberschreitungen bei den 
Unterhaltungsaufwendungen in den Produkten 111806 und 111807 wird von der Verwaltung 
folgendes angemerkt:

Produktkonto 111806 521150 -Bauunterhaltung FRS-
Die Ansatzüberschreitung i.H.v. ca. 29 T€ ist durch einen größeren Defekt an der 
Heizungsverteilung entstanden. Es mussten neue Regelungen und Pumpen eingebaut 
werden. Zusätzlich wurde eine Verbesserung der Fluchtwegsituation nach einer 
Sicherheitsbegehung, sowie weitere Brandschutzmaßnahmen vorgenommen.

Produktkonto 111807 521150 –Bauunterhaltung FRS Sporthalle-
Die Überschreitung des Haushaltsansatzes ist daurch zu erklären, dass bei einer 
Sicherheitsüberprüfung der „festinstallierten“ Sportgeräte ein weitaus höherer 
Reparaturbedarf festgestellt wurde.

Durch verfügbare Mittel beim Produktkonto 111805 521150 -Bauunterhaltung JSS- konnten 
die Ansatzüberschreitungen aufgefangen werden.

TOP 8 Jahresabschlüsse der GGT für die Wirtschaftsjahre 2010 bis 2013

Beschluss: 

Beschluss(empfehlung)  

Der Jahresabschluss 2010 der Grundstücksgesellschaft Tornesch GGT wird in der 
vorgelegten und vom Gemeindeprüfungsamt des Kreises Pinneberg geprüften Fassung mit 
einer Bilanzsumme von 6.161.166,23 Euro festgestellt. Die Ergebnisrechnung schließt mit 
Erträgen in Höhe von 471.588,77 Euro und Aufwendungen in Höhe von 491.759,14 Euro ab. 
Der Jahresverlust in Höhe von -20.170,37 Euro wird auf neue Rechnung vorgetragen und 
durch Entnahme aus der Ergebnisrücklage ausgeglichen.

Der Jahresabschluss 2011 der Grundstücksgesellschaft Tornesch GGT wird in der 
vorgelegten und vom Gemeindeprüfungsamt des Kreises Pinneberg geprüften Fassung mit 
einer Bilanzsumme von 6.010.680,12 Euro festgestellt. Die Ergebnisrechnung schließt mit 
Erträgen in Höhe von 479.052,33 Euro und Aufwendungen in Höhe von 469.565,50 Euro ab. 
Der Jahresgewinn in Höhe von 9.486,83 Euro wird auf neue Rechnung vorgetragen und der 
Ergebnisrücklage zugeführt.

Der Jahresabschluss 2012 der Grundstücksgesellschaft Tornesch GGT wird in der 
vorgelegten und vom Gemeindeprüfungsamt des Kreises Pinneberg geprüften Fassung mit 
einer Bilanzsumme von 5.940.018,72 Euro festgestellt. Die Ergebnisrechnung schließt mit 
Erträgen in Höhe von 450.504,37 Euro und Aufwendungen in Höhe von 366.082,32 Euro ab. 
Der Jahresgewinn in Höhe von 84.422,05 Euro wird auf neue Rechnung vorgetragen und der 
Ergebnisrücklage zugeführt.

Der Jahresabschluss 2013 der Grundstücksgesellschaft Tornesch GGT wird in der 
vorgelegten und vom Gemeindeprüfungsamt des Kreises Pinneberg geprüften 
Fassung mit einer Bilanzsumme von 5.319.760,82 Euro festgestellt. Die 
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Ergebnisrechnung schließt mit Erträgen in Höhe von 1.190.688,11 Euro und 
Aufwendungen in Höhe von 1.137.007,78 Euro ab. Jahresgewinn in Höhe von 
53.680,33 Euro wird auf neue Rechnung vorgetragen und der Ergebnisrücklage 
zugeführt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Die Verwaltung erörtert die Vorlage zu den Jahresabschlüssen der GGT für die 
Wirtschaftsjahre 2010-2013. Rückfragen zum Prüfbericht konnten seitens der Verwaltung in 
der Sitzung geklärt werden. Es schließt sich eine Diskussion im Ausschuss zur Liquidität der 
GGT, der Rückführung der GGT in den städt. Haushalt, sowie eine evtl. auf die GGT 
zukommende Steuerpflicht auf die Vermietung an. Nach abschließender Diskussion bringt 
der Ausschussvorsitzende Andreas Quast die Beschlussempfehlung zur Abstimmung.

TOP 9 Terminabsprache der Finanzausschuss-Sitzungen zur Haushaltsberatung 2018

Beschluss: 

Beschluss(empfehlung)  

Abstimmungsergebnis: ohne

Beratungsverlauf: 
Für die Haushaltsberatungen 2018 einigt man sich im Ausschuss auf einen zusätzlichen 
Sitzungstermin. Dieser wird auf den 15.11.2017 festgelegt.

Tornesch, den 27.04.2017

Andreas Quast
Vorsitzende(r)

Herr Dirk Goldau
Protokollführer(in)


